

Libertadores de América Latina

Los libertadores de América Latina fueron sobre todo líderes militares que lucharon por la independencia de sus países o territorios. En el siglo XIX la mayor parte de estos libertadores eran criollos (así eran llamados los descendientes de españoles ya nacidos en América). Los libertadores más populares son Simón Bolívar y José de San Martín.

a. En parejas. Lee uno de los textos y ponle un título.

A



Simón Bolívar nace en Caracas el 24 de Julio de 1783. En 1799 viaja a España, donde estudia Matemáticas. En 1802 va a Francia. Allí aprende francés y conoce las nuevas ideas políticas, sociales y filosóficas de esa época. Ese mismo año se casa con María Teresa Rodríguez del Toro. En 1807 regresa a Caracas. Los criollos quieren la independencia del gobierno español. Bolívar lucha con ellos para lograrla.

En 1818 continúa la lucha por la independencia de las naciones con un gran ejército. Un año más tarde, después de muchas campañas, logra la independencia de Colombia y parte de Venezuela. En total son cinco naciones que ayuda a liberar (Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela).

En diciembre de ese año -1820- se proclama la República de la Gran Colombia (Venezuela, Colombia, Panamá y Ecuador), y nombran a Bolívar su presidente.

El 17 de diciembre de 1830 muere en Santa Marta, Colombia.

B



José Francisco de San Martín nace el 25 de febrero de 1778 en Yapeyú, actualmente en la provincia argentina de Corrientes.

En 1786 se traslada a España con su familia, donde en 1789 comienza su carrera militar en Murcia. Participa en la guerra de España contra los franceses y en 1808 combate en la batalla de Bailén contra los ejércitos de Napoleón.

En Cádiz conoce a otros militares de América del Sur que quieren la independencia. En 1811 renuncia a su carrera militar en España y vuelve a Río de la Plata. Allí contacta con el gobierno independiente de Buenos Aires para participar en la independencia de diferentes países latinoamericanos.

El primer país que libera es Chile, en 1817. Para ello atraviesa con un ejército la Cordillera de los Andes. En 1821 entra en Lima, proclama su independencia y lo nombran Protector del Perú. En 1822 San Martín se entrevista con Simón Bolívar en la ciudad de Guayaquil (hoy Ecuador). Los dos libertadores de Sudamérica, del norte y del sur, se reúnen.

En 1824 San Martín deja la política y se va a Francia donde muere en el año 1850.

b. Ahora elige la información que te parece más importante y completa la tabla.

¿Cuándo? ¿Qué sucedió?	
En 1783
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....

c. Resume a tu compañero/-a la información más importante o interesante.
¿Qué tienen en común ambos personajes?

d. Piensa en un personaje similar de la historia de tu país y escribe una breve biografía.

¿Sabías que...?

 Además de Bolívar y San Martín hubo muchos otros personajes importantes para la independencia de América Latina, como por ejemplo, Bernardo O'Higgins Riquelme en Chile, Miguel Hidalgo en México, José Martí en Cuba o Juana Azurduy, líder boliviano-argentina. En sus respectivos países es muy común encontrar calles o plazas que llevan su nombre. También los términos *Independencia*, *Libertador* o *Libertadores* son usuales en América Latina para nombrar ciudades, calles o instituciones.

 La mayor parte de las colonias españolas en América Latina ganaron su independencia en los primeros 25 años del siglo XIX con la llamada *Guerra de la Independencia*. Cuba y Puerto Rico se independizaron algo más tarde en 1898 tras la llamada *Guerra de Cuba* o *Guerra Hispano-Cubano-Norteamericana*.

 A pesar de la independencia los lazos afectivos no se perdieron. Durante el siglo XX muchos españoles emigraron por motivos económicos o políticos desde España hacia las antiguas colonias, sobre todo a Cuba, Argentina y México. Especialmente este último país acogió a cientos de refugiados españoles de la Guerra Civil española, entre ellos muchos niños.